
      
Lettre n° 6 

Ouessant, le 24 octobre 2023 
 

Chers adhérents, chers amis, 
 
 
Après un début d’octobre très beau et chaud, nous rentrons dans la fin d’année 2023 et c’est le 
moment de faire un point avec vous. 
 
La saison apicole 2023 a été mitigée, avec un temps médiocre notamment en août, le problème de 
loque américaine, et enfin un essaimage très important tout au long de l’été, que nous avons eu du 
mal à maîtriser. Toutefois le travail des apiculteurs bénévoles a été efficace puisque, malgré ces 
difficultés, nous avons mis en hivernage le même nombre de colonies (72) que l’année dernière. 
 
Une bonne nouvelle : Agnès Ménage, vétérinaire, lors de son contrôle de début octobre, a constaté 
qu’il n’y avait plus de loque américaine sur les deux ruchers qui en étaient touchés. 
 
Enfin, la production de miel est similaire à celle de l’année dernière malgré un nombre de colonies 
supérieur, sans doute du fait de l’essaimage. Outre Gilles, apiculteur nantais, la plupart des 
bénévoles qui coordonnent la visite du phare du Stiff ont mis en pot le miel qui était stocké dans le 
dernier maturateur. 
 
Pour l’année prochaine, nous réfléchissons à améliorer notre fonctionnement afin de mieux contrôler 
l’essaimage et aussi à mettre en place des protocoles pour améliorer encore la cohérence de nos 
pratiques apicoles sur les ruchers ouessantins. 
 
L’étude sur les virus se poursuit. En 2023, avec deux scientifiques, Anne Dalmon de l’INRAE et 
Éric Dubois de l’ANSES, et en collaboration avec Agnès Ménage, vétérinaire, nous avons mis en 
œuvre ce projet pour assurer un « suivi des abeilles mellifères d’Ouessant suite à l’introduction de 
varroa ». Ce travail se fait en collaboration avec nos collègues des îles de Groix et de Belle-île et 
du sud-Finistère. Il devrait se terminer fin 2024. 
  



Nous poursuivons les travaux de réhabilitation de nos locaux au Stiff. Les quatre chambres de deux 
lits sont terminées et l’essentiel de l’aménagement des sanitaires est fait ; restent les finitions de 
peinture. Nous étudions la possibilité de transformer le logement utilisé auparavant par le permanent, 
en deux studios. 
 

Le projet d’organisation de la visite du phare du Stiff en collaboration avec l’association Ar(t)Stiff 
a été mis en œuvre du 1er juillet au 30 septembre. Nous avons eu plus de 5000 visiteurs sur les 
trois mois. Pour plusieurs groupes, la visite du phare s’est accompagnée d’une présentation de 
l’abeille noire. En plus des deux salariées, une équipe bénévole très dynamique a accompagné le 
projet. L’action sera reconduite l’année prochaine à compter du premier avril. 
 
Comme déjà souligné dans les lettres précédentes, nous souhaitons renforcer nos actions de 
sensibilisation auprès du grand public afin de faire évoluer nos comportements vis-à-vis de la planète, 
l’abeille étant un excellent support en la matière. Notre deuxième journée de l’abeille noire a eu lieu 
le samedi 16 septembre avec le même succès que lors de la première édition. Nos intervenants, 
Patrick Péres et Monique L’Hostis, ont été très appréciés par un public nombreux et attentif. 
 

La prochaine journée de l’abeille noire aura lieu le samedi 7 septembre 2024. 
 
Cet été, nous avons travaillé avec un photographe de l’abeille de réputation internationale : Éric Tourneret. 
Vous trouverez son travail sur internet. 
 

Nous organisons avec Éric une grande exposition à Ouessant au phare du Stiff. 
 
Le coût de cette expo est pris en charge par Guerlain. Elle sera composée de 50 photos de 
150x100cm sur la façade intérieure du mur d’enceinte du phare du Stiff du 1er avril à la Toussaint 
2024. Éric Tourneret et Sylla De Saint Pierre seront les intervenants de la journée de l’abeille du 
7 septembre 2024. Nous serons très heureux de vous rencontrer à cette expo. 
  



Enfin et pour terminer, le CA de notre association a connu quelques évolutions avec des départs et 
des arrivées : 

-  Pierre Levené et  Patrick Gouédard ont quitté le CA cet été 
Nous leur souhaitons bonne continuation 

Ils ont été remplacés par : 
-  Christophe Lannuzel, qui est déjà adhérent, comme secrétaire 

-  Frédéric Pitot, qui découvre l’abeille, comme trésorier adjoint 
Tous les deux sont Brestois, nous leur souhaitons la bienvenue dans le Conseil. La conduite des 
ruchers est assurée par Norbert Bourgeois et Luc Blondin. 
 

La prochaine AG aura lieu le samedi 25 novembre 2023 au Juvénat à Châteaulin. 
 
En vous remerciant de votre attention et vous souhaitant de bonnes fêtes de fin d’année. 
 
 
 

Le Conseil d’Administration 
 

Jo Héré, Luc Le Digabel, Christophe Lannuzel, Frédéric Pitot, Luc Blondin, Norbert Bourgeois, 
Frédéric L’Hote, Mathieu Nézan, Patrick Péres, Bruno Véret, Ian Spencer. 

 
 
 

 Pour répondre à l’appel au bénévolat, contactez : 
Pour l’apiculture : Norbert Bourgeois 06 69 62 73 24 ou Luc Blondin 06 51 07 71 03 

Pour les autres activités : Jo Héré 06 09 44 38 52 
(travail administratif, gestion, accueil, bricolage, etc...) 

 
 
 
 

 


